

JUNE 8, 9, 10 LOS ANGELES, CA, U.S. PEOPLESSUMMIT2022.ORG

Medidas coercitivas unilaterales

¿Qué son las medidas coercitivas unilaterales y quién las utiliza?

- El término "medidas coercitivas unilaterales" suele referirse a las medidas económicas adoptadas por un Estado para obligar un cambio en la política de otro Estado. Ejemplos de estas medidas son las sanciones comerciales en forma de embargos y la interrupción de los flujos financieros y de inversión entre los países emisores y los receptores. Más recientemente, los Estados han recurrido a las denominadas sanciones "inteligentes" o "selectivas", como la congelación de activos y la prohibición de viajar, con el fin de influir en personas que se considera que tienen influencia política en otro Estado.
- Parten de la concepción de las sanciones de las Naciones Unidas, las cuales exigen la aprobación de una resolución para que el organismo multilateral pueda imponerlas. Sin embargo, en la actualidad, la mayoría de las medidas económicas son impuestas unilateralmente por Estados Unidos.

¿A cuántos países sanciona actualmente Estados Unidos?

- 1/3 de la población mundial
- Al menos 30 países están actualmente bajo sanciones impuestas por Estados Unidos (muchos países se enfrentan a múltiples programas de sanciones que se solapan)
- Estados Unidos ha impuesto 8.000 sanciones contra personas, entidades y transportes en todo el mundo

¿Cuál es la conexión entre las sanciones y la guerra?

 Las sanciones se emplean hábilmente contra otros países para privar al país de recursos básicos y sembrar las condiciones para un malestar interno. Son una de las herramientas de las guerras híbridas de Estados Unidos que se utilizan para garantizar el dominio de todo el espectro. Las medidas afectan directamente a la capacidad de un país para hacer comercio, lo que no sólo perjudica el crecimiento económico, sino también su capacidad para acceder a alimentos, medicinas y otros recursos clave. Las



JUNE 8, 9, 10 LOS ANGELES, CA, U.S. PEOPLESSUMMIT2022.ORG

sanciones han provocado cientos de miles de muertes evitables en Irak, Cuba, Venezuela, Irán, la República Popular Democrática de Corea, etc.

¿Son legales las sanciones?

- El derecho y las convenciones internacionales, incluidas las Convenciones de Ginebra y Nuremberg, la Carta de las Naciones Unidas y la Declaración Universal de los Derechos Humanos, prohíben explícitamente atacar a civiles indefensos, especialmente en tiempos de guerra. (La coalición Sanctions Kill). Las sanciones son una forma de castigo colectivo.
- Hilal Elver, Relator Especial de las Naciones Unidas sobre el Derecho a la Alimentación, dijo: "La historia ha demostrado que las sanciones económicas unilaterales suelen tener efectos dramáticos y perjudiciales sobre los derechos económicos, sociales y culturales. Como resultado, el bienestar de las poblaciones civiles se ve gravemente comprometido".
- Elena Douhan, relatora especial de la ONU sobre medidas coercitivas unilaterales y
 derechos humanos, afirmó que "el efecto devastador de las sanciones impuestas se
 multiplica por la extraterritorialidad y el exceso de cumplimiento, afectando
 negativamente a los sectores público y privado, a los ciudadanos venezolanos, a las
 organizaciones no gubernamentales, a los nacionales de terceros países y a las
 empresas".

Impacto material de las sanciones:

- Un informe sobre el impacto de las sanciones en Venezuela realizado por Mark
 Weisbrot y Jeffrey Sachs, del Centro de Investigación y Política Económica, sugiere que
 las sanciones pueden haber causado 40.000 muertes adicionales en Venezuela solo en
 2017-18. En 2020 el experto en Derechos Humanos, Alfred de Zayas, estimó que más de
 100.000 venezolanos han muerto como consecuencia de las sanciones y que dichas
 muertes se debieron a la imposibilidad de acceder a tiempo a los medicamentos.
- El informe del CEPR de 2019 mostró una escasez de 85% de medicamentos esenciales;
 80.000 seropositivos a los que se les niegan los retrovirales desde 2017; 16.000
 personas que necesitan diálisis; 16.000 pacientes con cáncer; y 4 millones de diabéticos



JUNE 8, 9, 10 LOS ANGELES, CA, U.S. PEOPLESSUMMIT2022.ORG

- e hipertensos que carecen de acceso fiable a la insulina y a los medicamentos cardiovasculares.
- Las sanciones impactan a los más vulnerables de la población porque ya son marginados en un sistema capitalista global. Las mujeres, los niños, los ancianos, los discapacitados y los enfermos son los primeros en sufrir.
- Debido a las sanciones, 7.000 millones de dólares de reservas venezolanas están bloqueados en 40 bancos internacionales. 32 toneladas de oro, con un valor aproximado de 1.600 millones de dólares, están actualmente incautados en la ciudad de Londres en el Reino Unido
- Se cree que el embargo de Estados Unidos a Cuba le ha costado más de 130.000 millones de dólares en seis décadas.
- De 1961 a 2019, el sector de la salud cubano ha sufrido daños y pérdidas por un valor de 2.900 millones.

¿Cómo dividen y perjudican las sanciones a la clase trabajadora mundial?

- Las sanciones desestabilizan la economía global y pueden encarecer los productos sancionados, como el gas que viene de Rusia o los alimentos que vienen de Nicaragua.
- También amenazan la estabilidad y el poder de los sindicatos de los países sancionados. En Nicaragua, por ejemplo, los sindicatos de agricultores producen los alimentos que se consumen en Estados Unidos. Estos sindicatos luchan por unas mejores condiciones de trabajo, como la reducción del uso de productos químicos nocivos que no sólo afectan a ellos, sino también al consumidor. La capacidad de estos sindicatos de luchar por todos nosotros se ve amenazada cuando su capacidad de trabajo y de ganarse la vida se pone en peligro por las sanciones.